

domaine de l'esprit. Tous sont essentiels à l'unité du pays. Les gouvernements, il va sans dire, ont la double responsabilité de favoriser l'unité et d'y contribuer par leurs paroles et par leurs actes. Les Canadiens, je crois, commencent à prendre conscience de la gravité du problème de l'unité. Ils reconnaissent la nécessité de faire un effort nouveau et sincère de compréhension mutuelle et de partage.

"Le gouvernement se voue à la redécouverte du sens de l'unité. Il cherche une réponse auprès de tous ceux qui s'intéressent au Canada et qui ont quelque idée de la façon d'y rendre la vie encore meilleure. Notamment, il est disposé à travailler avec les gouvernements des provinces, qui ont manifestement tout intérêt à améliorer l'existence au Canada.

"Le gouvernement a créé dernièrement le Groupe de travail sur l'unité canadienne, lequel a déjà commencé à recueillir des opinions dans toutes les régions du pays. Ce groupe devrait permettre aux Canadiens de participer plus activement au débat, de contribuer davantage à façonner le nouveau visage du pays.

Droits linguistiques

"...La question des droits linguistiques a un rapport étroit avec celle de l'unité nationale; c'est pourquoi le gouvernement a accueilli avec satisfaction l'historique "Déclaration sur la langue", approuvée lors de la réunion des premiers ministres des provinces à St. Andrews, au mois d'août. Il est d'avis que cette importante initiative peut et devrait devenir un élément fondamental de notre constitution, et il a récemment demandé aux provinces d'en examiner la possibilité.

"...En outre, le gouvernement proposera de modifier la Loi sur les langues officielles, afin d'en définir les dispositions touchant la langue de travail des fonctionnaires fédéraux, de renforcer le rôle du Commissaire aux langues officielles, et de clarifier celui des tribunaux eu égard à la protection de l'égalité de statut des langues officielles, dans les domaines de compétence fédérale.

"On annoncera une politique d'ensemble à l'égard des minorités de l'une ou l'autre langue officielle, et des dispositions seront prises pour en assurer l'application intégrale dans les organismes fédéraux...

"On juge souvent l'unité des Canadiens à la façon dont le gouvernement fédéral et les provinces travaillent ensemble pour



La reine Elizabeth, le prince Philip et le premier ministre, M. Trudeau, écoutent la présidente du Sénat, Mme Renaude Lapointe, donnant autorité au gentilhomme huissier de la verge noire de conduire au Sénat les membres de la Chambre des communes pour la lecture du discours du Trône.

Presse canadienne

le bien du citoyen. C'est pourquoi le gouvernement a récemment nommé un ministre d'État chargé des Relations fédérales-provinciales; il espère ainsi voir se multiplier les efforts pour favoriser l'harmonie et la coopération entre les gouvernements du Canada.

Une nouvelle ère pour le Canada

"Les changements économiques auxquels il doit s'adapter et le besoin pressant de favoriser l'harmonie linguistique et culturelle montrent à l'évidence que le Canada entre dans une ère nouvelle.

"Cette ère nouvelle verra ou s'aggraver les tensions, les différends et les affrontements,

ou s'accroître le désir de liberté, de coopération et d'unité. Ce choix, au fond, est quotidien et il est l'affaire de chacun.

"Ceux qui sont conscients de la situation reconnaissent que le Canada est actuellement appelé à prendre des décisions d'une importance capitale, et que le moment est venu de redécouvrir la force et les possibilités d'une société libre et vigilante.

"Cette redécouverte devrait amener les Canadiens à se vouer les uns aux autres, tout comme je veux aujourd'hui réitérer mon engagement envers ce peuple et ce pays que je suis fier de servir."

Visite du premier ministre de la Guyane

Répondant à l'invitation du premier ministre, M. Trudeau, le premier ministre de la Guyane, M. L.F.S. Burnham, a fait une visite officielle au Canada du 21 au 31 octobre. Il s'est rendu d'abord à Halifax, pour y recevoir un doctorat honorifique en droit de l'Université Dalhousie, puis à Ottawa, où, les 26, 27 et 28 octobre, il a discuté de questions d'intérêt mutuel avec le premier ministre.

Le premier ministre Burnham était accompagné par son épouse, Mme Viola Burnham, le ministre du Développement

économique et des Coopératives, M. Desmond Hoyte, le ministre de l'Énergie et des Ressources nationales, M. Hubert Jack, le ministre des Affaires étrangères et de la Justice, M. Frederick Wills, les ministres d'État MM. Patrick Thompson et Robert Corbin, ainsi que par des fonctionnaires de son gouvernement.

Après son séjour à Ottawa, le premier ministre Burnham a visité Montréal et Toronto.